



Tema del día

Las historias de vida de quienes partieron durante el año 2024

FALLECIMIENTOS. Personalidades del ámbito económico, religioso, social, político y deportivo que dejaron una imborrable huella en la zona escribieron la última hoja en el apasionante libro de sus vivencias.

Carlos Ilabaca
carlos.ilabaca@diariollanquihue.cl

1911

es el año del nacimiento de María Eudocia Barría Barrientos, quien fue reconocida como la mujer más longeva del país.

Avello, el ex alcalde Bernardo Espinoza Villalobos, el deportista Honorio Bórquez Legüe y la vecina María Eudocia Barría.

Todos ellos dejaron una huella imborrable durante el año 2024, al finalizar la gran historia que fueron sus vidas, con sus éxitos, sus fracasos y su legado para las nuevas generaciones de habitantes de la Región de Los Lagos.

A continuación un repaso de lo que fue su obra y el ámbito en que fueron conocidos por la comunidad. ☞

Una existencia dedicada a dejar lo mejor de sí en beneficio de su comunidad, vocación de servicio y de emprendimiento, consecuencia a la hora de enfrentar los desafíos, es lo que tienen en común los empresarios Víctor Hugo Puchi, Patricio Vicencio Bintrup, el sacerdote Nelson González Andrade, la dirigente social Jimena Cofré

Víctor Hugo Puchi Acuña: El artífice de la industria del salmón

Víctor Hugo Puchi falleció el 4 de marzo, a la edad de 71 años. Su historia personal fue de superación y de un gran espíritu emprendedor. Nació a orillas del río Baker, en Cochrane, en 1952. Sus estudios primarios los realizó en su ciudad natal, para continuar en Coihayque en el Liceo San Felipe Benicio. Estudio Ingeniería Comercial en la Universidad Católica y a inicios de los 80' emigró a Chicago para realizar un MBA. A su regreso desempeñó cargos gerenciales en las compañías Inforsa, Hansa y Hucke-McKay, Quiñenco.

Pero fue a fines de los 80', cuando junto a su hermano Mario Humberto Puchi sentó las bases de su ma-



yor logro, que formó junto a los hermanos Micheal y Tony Westcott. Comenzaron con una piscicultura de agua dulce en Puerto Octay importando las primeras ovas a Chile. El 26 de diciembre de 1988 debutó AquaChile que luego crecería con la familia Fischer. Puchi lideró la empresa durante sus dos hitos trascendentes:

su salida a la Bolsa de Valores en 2011 -recaudando US\$373 millones- y su venta al holding Agrosuper -en US\$580 millones- en 2019. "Es difícil entender la evolución de esta industria sin la figura de Víctor Hugo", resaltó el gerente general de la compañía AquaChile, Sady Delgado. ☞

María Eudocia Barría Barrientos: La mujer más longeva de Chile

El 5 de marzo de 2024 dio un último suspiro María Eudocia Barría Barrientos, quien fuera reconocida como la mujer más longeva de Chile al cumplir los 113 años el sábado 10 de febrero, precisamente del año pasado.

Según publicó ese día El Llanquihue, la señora Eudocia se ubicó además en el tercer lugar de longevidad a nivel latinoamericano y en el puesto 27 a nivel mundial, por la organización LongevityQuest, cuyos expertos provenientes de Estados Unidos, México y Colombia la visitaron y validaron su edad.

Nació en 1911 en la isla Mechuque, en la provincia de Chiloé, y al último habitó su hogar ubicado en la po-



blación Lintz de Puerto Montt, junto a familiares.

Sobreviviente de varios brotes de enfermedades, como la tuberculosis que se llevó a su madre en 1943, además de la viruela y sarampión, también

había sobrepasado los días de confinamiento por la reciente pandemia del covid-19; sin embargo, fue justamente dicha enfermedad la que finalmente se la llevó al provocar una neumonía.

Padre Nelson González Andrade: El cura del pueblo e Hijo Ilustre de Puerto Montt

El 9 de julio, a las 20:13 horas, falleció el Padre Nelson González Andrade (de 65 años), tras estar afectado por un cáncer gástrico.

Nació un 20 de marzo de 1959 en Maullín. Recibió la ordenación sacerdotal en la Catedral de Puerto Montt el 3 de marzo de 1991, de manos del arzobispo Bernardo Cazzaro. Fue párroco de la Parroquia Nuestra Señora del Rosario de Maullín y prestó servicios pastorales en la Parroquia San José Obrero (Villa Cordillera). Pero las últimas dos décadas se desempeñó en las parroquias Nuestra Señora de la Candelaria y Cristo Misionero de Alerce (donde en 2012 colocó la primera piedra de la iglesia), en la que sirvió



hasta su fallecimiento.

Su labor pastoral fue fecunda en favor de la reinserción social de las personas privadas de libertad. Desde 1997 ejerció como capellán católico regional para Gendarmería de Chile en Los Lagos. Cumplió funciones en la ex cárcel de Chin Chin y en el penal de Alto Bonito, donde fue creador e impulsor del

Espacio Mandela.

En reconocimiento a su abnegada labor, fue distinguido como Ciudadano Destacado en 2011 e Hijo Ilustre de Puerto Montt el 10 de febrero de 2024.

El 30 de junio ofició su última misa junto al arzobispo de Puerto Montt, Fernando Ramos.

3 ocasiones

fue alcalde de Fresia, Bernardo Espinoza, quien falleció el pasado 17 de julio. También fue consejero regional.

1968 es el año

en que Honorio Bórquez se convirtió en el primer puertomontino en llegar a los Juegos Olímpicos.

55 años

tenía la dirigente de Alerce, Jimena Cofré al momento de fallecer. Destacó por su lucha contra el cáncer.

Bernardo Espinoza Villalobos: El alcalde que se negó a impugnar la elección en la que perdió por un voto

El 17 de julio, la comunidad de Fresia lloró la partida de quien fuera su alcalde en tres ocasiones, concejal de la comuna, dirigente del fútbol amateur y superintendente de Bomberos por 30 años, Bernardo Alejandro Espinoza Villalobos, quien falleció a la edad de 81 años. Bernardo Espinoza, nacido el 24 de mayo de 1943, tuvo una vida marcada por el servicio a su comunidad. Se desempeñó como comerciante, radiodifusor y camionero. Ingresó a la Segunda Compañía de Bomberos de Fresia el 1 de agosto de 1961, donde fue conductor y oficial de compañía. En 1987 fue elegido superintendente, ejerciendo este cargo hasta el año 2020. En 2011 fue declarado Bombero Insigne de Chile.

El 26 de septiembre de 1992 asumió como alcalde de Fresia, cargo que ostentó por dos periodos consecuti-



vos hasta el 6 de diciembre del año 2000. Posteriormente, fue concejal hasta 2004. Su compromiso con Fresia fue nuevamente reconocido cuando fue elegido alcalde para el periodo 2008 a 2012, donde tras perder la elección por un voto no quiso impugnar el resultado, pues dijo que la democracia se gana o se pierde por un voto.

Entre 2013 y 2016, se desempeñó como consejero regional de Los Lagos por la provincia de Llanquihue, donde llegó a ser presidente del Consejo Regional.

Hermano del fallecido di-

putado Luis Espinoza Villalobos, también fue detenido en 1973. El senador Fidel Espinoza (PS) recordó que "fue con nosotros, sus sobrinos, cuando perdimos a nuestro padre, una persona extraordinaria, que siempre nos acompañó, que nunca dejó de estar al lado de nosotros, de cada uno de mis hermanos". A Espinoza se le recuerda además por haber impulsado la Asociación de Fútbol de Fresia como dirigente a fines de los 80s, además de impulsor de la cultura a través del folclore. ☞

Jimena Cofré Avello: La dirigente de Alerce que se convirtió en un símbolo de la lucha contra el cáncer

El 5 de agosto de 2024, alrededor de las 20:00 horas, falleció en el Hospital de Puerto Montt y a la edad de 55 años, la dirigente vecinal de la localidad de Alerce, Jimena Cofré Avello.

Reconocida por su ineludible compromiso con las organizaciones sociales y comunitarias, incluso ligadas al ámbito de la salud, Cofré destacó en su calidad de presidenta de la Junta de Vecinos Raíces de Alerce de la población Navegando el Futuro Dos de Alerce Sur. Su defensa por el bienestar de sus vecinos la llevó a convertirse en una dirigente que no temía emplazar a las autoridades por lo que ella creía justo.

No obstante, a inicios del año 2020, fue diagnosticada con un cáncer de mamas, con lo que su lucha se volcó a exigir mejores condiciones para el tratamiento de los pacientes, destacando su cruzada por el Hospital Oncológico de Puerto Montt y



también para lograr un SAR en Alerce. En una carta que envió a El Llanquihue reveló las luchas que debió llevar a cabo para obtener un tratamiento digno.

En marzo de 2022 culminó un intento de tratamiento de radioterapia en Valdivia. En medio de las dificultades que significó la pandemia para la atención de este tipo de pacientes, denunció que su último control lo recibió vía telefónica un mes más tarde, luego de lo cual tuvo diversos problemas pa-

ra concretar una hora para atención. El 2 de julio del año pasado, previo a su internación en el Hospital de Puerto Montt, fue crítica contra un sistema que no le permitió llevar un buen tratamiento.

Develó que cuando fue atendida en este recinto le dijeron que el cáncer se había terminado "y que estaba sana". Sin embargo, 53 días después, la destacada dirigente falleció en este lugar. ☞

Honorio Bórquez Legüé: El "coloso" del boxeo que peleó en los Juegos Olímpicos

El 17 de noviembre, en su hogar y acompañado de su familia, se apagó una llama que iluminó en su época de gloria al deporte puertomontino, llevándolo a su máximo esplendor. Tenía 77 años.

Honorio Bórquez fue un boxeador amateur que nació el 5 de septiembre de 1947 en Maullín. Su carrera comenzó a lograr notoriedad en 1966 al quedarse con el Campeonato de los Barrios de Puerto Montt, en la categoría peso mediano ligero.

Entre 1967 y 1969 se coronó por tres años consecutivos como campeón de Chile, en la categoría medio mediano ligero. Mientras que en marzo de 1968 se convirtió en campeón latinoamericano al derrotar a contendores de Argentina y Uruguay. Sus victorias fueron aclamadas por una comunidad enfervorizada, que lo recibía con vitores tras cada



logro deportivo. Su época también estuvo marcada por muchas otras figuras que descolaron en la disciplina.

También en 1968, Honorio Bórquez, bautizado como "El Coloso", llegó a disputar peleas en los Juegos Olímpicos de México, siendo el primer puertomontino en llegar a dicha instancia mundial. Luego de emigrar a Punta Arenas, volvió en 1993 para retirarse del boxeo con un recordado match de exhibición que realizó junto a Hernán "Roto" Díaz.

Posteriormente se desempeñó como inspector en cinco establecimientos educacionales y también como guardia personal de los alcaldes Raúl Blanco u Juan Sandoval. Asimismo, apoyó la rehabilitación de los internos de la cárcel ayudando a jóvenes para que opten por el buen camino. Tras su deceso, fue despedido por una comunidad agradecida con una ceremonia en el Gimnasio de Modelo y luego en el de Calle Lota. ☞

Patricio Vicencio Bintrup: El empresario hotelero que puso impulsó la industria turística en Puerto Varas

El 16 de diciembre, la noticia del deceso del empresario hotelero Patricio Vicencio Bintrup -a sus 63 años- impactó a la comunidad de Puerto Varas, cuyo desarrollo turístico impulsó decididamente.

Nació el 1 de septiembre de 1963 en el Hospital San José de Puerto Varas y fue alumno del Colegio Germania, hasta su ingreso a la Escuela Militar. Sólo llegó hasta tercer año, pues fue convocado por sus hermanos para emprender en la Zona Franca de Iquique, donde fundaron Triplex.

Considerado por sus amigos, entre los que se cuenta el ex alcalde Ramón Bahamonde, como un hombre visionario, propuso ampliar el plano regulador de la comuna hacia el sector del club de campo e incluso ofreció terrenos para la



construcción del nuevo hospital. En el ámbito turístico fue también un decidido impulsor. En 1988 fundó Empresas Santa Inés S.A., a través de su condición de presidente del grupo, controlaba el Gran Hotel Colonos del Sur, que a partir del año 2014 se asoció a la cadena Radisson, a través de sus marcas Radisson y Park Inn.

Apoyó la pavimentación del camino al volcán Osorno y consiguió tras algunas gestio-

nes, los primeros andarivales del Teski, soñó con reflotar el vapor Santa Rosa para convertirlo en un monumento a la navegación en el Lago Llanquihue y con crear un gran centro de convenciones al estilo del Teatro del Lago. También impulsó la creación de la marca Hoteles Puerto Varas. Entre otros cargos, fue voluntario de la Segunda Compañía de Bomberos Germania. ☞